

VIENE DE PORTADA &gt; PASIÓN CON PRECAUCIÓN

# PREVENCIÓN: TAREA DE TODOS

Aunque existen 37.827 pacientes de Pronasida en Venezuela, extraoficialmente se estima que sean alrededor de 189.000 los infectados en el país, lo que indica que un 80% de la población que porta el VIH desconoce su condición.

"Si esta cifra es real debemos destacar la importancia del examen si se es sexualmente activo y mucho más si se tienen conductas de riesgo", apunta Jhonatan Rodríguez, presidente de la organización Stop VIH.

Rodríguez apunta que han pasado 30 años del descubrimiento de la epidemia y en ese tiempo se han logrado avances científicos y sociales, pero sigue sin existir cura para el virus o la falta de información.

"El Gobierno invierte en medicamentos, pero no en programas educativos o en campañas masivas para la prevención. Es importante

prevenir con charlas, pero también con distribución gratuita de condones, con leche maternizada para los hijos de mujeres seropositivas y si bien es alto el número de pacientes, más alto es el número de personas que no tienen la enfermedad y que están expuestas a ella", agrega el también fundador de Stop VIH.

**"La prevención es el arma que debemos esgrimir para combatir el VIH. El Gobierno, las empresas privadas y la sociedad civil deben articular esfuerzos".**

El activista cree que en la sociedad siguen existiendo tabúes, prejuicios e ignorancia respecto al tema, lo que considera una epidemia aún más grave.

Otro problema que señala Rodríguez es la falla en el suministro de medi-



Hace 20 años el basquetbolista Magic Johnson declaró al mundo que es VIH positivo, dos décadas más tarde sigue vivo y es uno de los principales activistas. El boxeador y campeón mundial Tommy Morrison dio positivo en 1996. Ninguno de los dos es homosexual.

camentos ARV. "Si bien el Estado garantiza la atención gratuita, la distribución puede fallar durante algunos días. Cada pastilla es un día de vida, por eso el tratamiento no debe fallar. Este año 13 medicamentos escasearon durante unos siete días y eso es preocupante, es la falla más larga que se ha registrado en el país".

#### En Lara también

El estado Lara no escapa de las estadísticas. Si algo preocupa es el aumento en el número de casos. "En 2010 se registraron 224 nuevos pacientes, mientras los primeros 11 meses de 2011 han sumado un total de 277 nuevos casos, 53 más que hace un año", revela el doctor Carlos Casanova, coordinador del Programa Nacional de Sida en Lara.

En total, existen 1.570 sero-



La Organización Mundial de la Salud recomienda hacerse el examen de sangre dos veces al año.

(Foto: Agencia)

positivos registrados en el estado. La mayor parte de los pacientes tiene edades comprendidas entre los 15 y los 39 años. "La prevención es el arma que debemos esgrimir para combatir el VIH. El Estado, las empresas privadas y la sociedad civil deben articular esfuerzos en materia educativa, porque la parte curativa está garantizada por el Ministerio del Poder Popular para la Salud".

#### En Yaracuy

Un total de 228 personas seropositivas reciben tratamiento gratuito a través de Fundasida en Yaracuy. Rafael Cartolano, presidente de esta fundación, explica que este año se han registrado 16 nuevos pacientes.

Las localidades de San Felipe y Yaritagua son las que presentan el mayor índice.

Para Cartolano lo más preocupante es el número de personas que pueden estar infectados y lo desconocen.

"Muchas personas se hacen el examen de sangre cuando el virus ya ha avanzado y ha permitido que las enfermedades oportunistas también actúen. Cuando los pacientes son registrados en estado crónico poco se puede hacer por ellos, aunque tengamos los retrovirales".

El activista apunta que la respuesta a este virus no son campañas, sino tomar conciencia, pues la responsabilidad es individual.

#### DESDE BERLÍN



Timothy Ray Brown fue diagnosticado con VIH en 1995 y desde entonces usó los ARV. En 2007 otra enfermedad lo atacó: la leucemia. Timothy tuvo que someterse a un trasplante de médula ósea. El donante tenía resistencia genética al virus y desde la operación Brown no ha usado medicamentos. El virus parece haber desaparecido y se conoce como el primer paciente curado de VIH, sin embargo este procedimiento no es considerado una cura.

**1.825 personas mueren anualmente en Venezuela por complicaciones asociadas al sida.**

CULTURA > HASTA EL 4 DE DICIEMBRE ESTARÁ ABIERTO EL BAZAR NAVIDEÑO DE TINTORERO

## 'DETALLITOS' CREATIVOS

>> AÚN HAY OPORTUNIDAD PARA LAS PERSONAS QUE DESEEN PARTICIPAR

#### LILEY VALENTINA BALLESTEROS

• Todos los años la magia de la Navidad llega al pueblo artesanal de Tintorero, ubicado en el municipio Jiménez del estado Lara, en el cual se está realizando desde el 25 de noviembre un bazar navideño que durará hasta el 4 de diciembre y por primera vez las gaitas, los pesebres, la chicha y la artesanía formarán parte de un concurso navideño.

"Por primera vez haremos un concurso en el cual se elegirá al mejor pesebre", comentó Carlos Sequera, quien es uno de los organizadores de dicha actividad.

Además de las exhibiciones de los artesanos, otras de las actividades que se presentarán en la aldea de Tintorero es la realización de diferentes concursos como: la mejor decoración de las tiendas, la mejor chicha criolla, el mejor pan de jamón, la mejor agrupación de aguinaldos, violines y tambores, el mejor pesebre y el concurso gastronómico.

El sábado 3 de diciembre se seleccionará al ganador, con el fin de motivar al público y a los artesanos para que participen todos los años y al mismo tiempo revivir las costumbres del larense.

El directorio Carlos Sequera señaló que querían organizar una actividad de integración ya sea con la comunidad del sector o con los simpatizantes a la aldea en la que puedan compartir con todos los artesanos, turistas y la comunidad en general.

También informó que están participando aproximadamente 450 personas provenientes de los nueve municipios



Los artesanos realizarán diferentes concursos y se premiará a los ganadores el sábado 3 de diciembre.

(Foto: Beto Parra)

pios del estado Lara.

"En estas fechas de emoción no hay mejor lugar que el Bazar Navideño de Tintorero, donde existe un ambiente plenamente familiar, donde les brindaremos la mayor seguridad posible para que puedan disfrutar tranquilamente", agregó Sequera.

Con respecto a las actividades, la persona o el grupo ganador de la realización del pesebre será el único en recibir un premio metálico es decir una suma de dinero mientras que los ganadores de los otros concursos recibirán distintas sorpresas.

Para culminar el Bazar Navideño de Tintorero se presentarán varias agrupaciones

#### EN DESTAQUE

##### ¡TODAVÍA HAY CUPO!

Entre los 20 artesanos que están participando todavía existe la posibilidad de que los allegados al pueblo que quieran exhibir sus artesanías en el Bazar Navideño de Tintorero adquieran un stand. Para mayor información se pueden comunicar con el número telefónico 0426-955.83.24.

a partir del viernes. Iniciando con la banda Dinamic Show, quienes se inclinan hacia el género musical raspacanilla,

el sábado será dedicado a las gaitas con la agrupación Gaiteros de Baral, mientras que el domingo se presentarán cinco agrupaciones de aguinaldos provenientes de las Escuelas Bolivarianas: 'Las Flores', 'Campolindo', 'Lauravieña', 'Tintorero' y 'El Vigialero'.

El bazar ha estado abierto desde las 2:00 de la tarde hasta las 11:00 de la noche.

#### Opine sobre este artículo en

electropina@elinformador.com.ve o envíe su mensaje al 693 desde su teléfono móvil. Recuerde colocar su nombre completo y su cédula de identidad.

de los eternos candidatos junto con el chileno Nicanor Parra y el colombiano Fernando Vallejo, que acaba de recoger el Premio FIL Lenguas Romances en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara (México).

El escritor argentino Ricardo Piglia y la poeta cubana Fina García Marruz, última premiada con el premio Reina Sofía Iberoamericana también están bien situados, pero hay que recordar que García Marruz no vino a España a recoger el citado galardón por una cuestión de salud.

Si en esta edición no se respeta esta tradición y se optara por un escritor español figuraría entre los primeros candidatos Francisco Nieva, José Manuel Caballero Bonal, los hermanos Juan y Luis Goytisolo y Javier Marías.

En los 35 años de existencia que tiene el premio Cervantes sólo en tres ocasiones ha recaído en una mujer, las españolas María Zambrano (1988), Ana María Matute (2010) y la cubana Dulce María Loynaz (1992).



Fernando Vallejo figura entre los candidatos a este galardón.

(Foto: Agencia)